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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

COMISIÓN PREP 

INTEGRA IEEQ COMITÉ TÉCNICO ASESOR DEL PREP 
La Comisión Transitoria del Programa de Resultados Electorales Preliminares del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó la integración del Comité Técnico Asesor del PREP para el Proceso 
Electoral Local 2023-2024. La propuesta presentada por la Dirección de Tecnologías de la Información, que 
será sometida a la consideración del Consejo General, incluye a la Maestra en Ciencias María Ángela 
Magdalena Jiménez Grajales del Tecnológico Nacional de México Campus Querétaro, la Maestra en Ciencias 
Luisa Ramírez Granados de la Universidad Autónoma de Querétaro y la Doctora en Gestión Tecnológica e 
Innovación Maribel Leyva Gaxiola de la Universidad Tecnológica de Corregidora. Además, contempla la 
participación del Doctor en Ciencias con Especialidad en Física José Mauricio López Romero, del CINVESTAV, 
y del Doctor en Administración Pública Salvador Ignacio Escobar Villanueva, de la Universidad Anáhuac 
Campus Querétaro. Las personas referidas cuentan con experiencia en materia de investigación de 
operaciones, ciencia de datos, tecnologías de la información y comunicaciones, estadística y ciencias 
políticas; de igual forma, son perfiles que abonan a la pluralidad, eficacia y profesionalismo del Comité, en 
cumplimiento a la normatividad aplicable. El Presidente de la Comisión Transitoria, Consejero Electoral José 
Eugenio Plascencia Zarazúa, reconoció la labor realizada por la Dirección de Tecnologías de la Información 
durante casi cinco meses, a fin de elaborar la propuesta del Comité que será un apoyo significativo en la 
implementación del PREP. Además, recordó a los partidos políticos la importancia de que designen a 
representantes técnicos ante este colegiado, con el propósito de dar seguimiento a los trabajos respectivos. 
El Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles consideró que la experiencia obtenida en procesos 
electorales anteriores y la incorporación de María Ángela Magdalena Jiménez, dan garantía de contar con 
una integración sólida de la instancia técnica asesora. En la sesión estuvieron presentes el Secretario 
Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; el Director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas; 
la Secretaria Técnica Lucero Lugo Camacho, así como las representaciones de los partidos políticos: Jorge 
Alberto Llamas Blanco de Movimiento Ciudadano, José Fernando Ramos Gutiérrez del Partido del Trabajo y 
Ma. Concepción Herrera Martínez de Querétaro Seguro. (EUQ 3) 

https://www.codigoqro.mx/featured/2023/09/18/integra-ieeq-comite-tecnico-asesor-del-prep/ 

https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/46625-integra-ieeq-comite-tecnico-asesor-del-
prep 

https://lalupa.mx/2023/09/18/integra-ieeq-comite-tecnico-asesor-del-prep/ 

https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-conforma-comite-asesor-prep-2023-
2024_1509958_102.html 

https://queretaro24-7.com/integra-ieeq-comite-tecnico-asesor-del-prep/ 

https://panoramaqueretano.com/queretaro/integra-ieeq/ 

https://inqro.com.mx/index.php/2023/09/18/integra-ieeq-comite-tecnico-asesor-del-prep/ 

https://circulonoticias.com/integra-ieeq-comite-tecnico-asesor-del-prep/ 

https://elqueretano.info/trafico/investigadores-y-academicos-asesoran-al-ieeq-para-gestionar-el-prep-del-
2024/ 

https://www.elcantodelosgrillos.mx/integra-ieeq-comite-tecnico-asesor-del-programa-de-resultados-
electorales-preliminares 
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APRUEBAN COMISIÓN DEL PREP PARA PROCESO ELECTORAL  
Por Karen Munguía 
En sesión de la Comisión transitoria del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) del 
Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), se aprobó la integración del Comité técnico asesor del 
PREP para el proceso electoral local 2023-2024. La propuesta, presentada por la Dirección de tecnologías de 
la información, incluye a María Ángela Magdalena Jiménez Grajales, del Tecnológico Nacional de México 
campus Querétaro; Luisa Ramírez Granados, de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y a Maribel 
Leyva Gaxiola, de la Universidad Tecnológica de Corregidora (UTC). Además, contempla la participación de 
José Mauricio López Romero, del CINVESTAV, y de Ignacio Escobar Villanueva, de la Universidad Anáhuac 
campus Querétaro. Las personas que integrarán el comité cuentan con experiencia en materia de 
investigación de operaciones, ciencia de datos, tecnologías de la información y comunicaciones, estadística y 
ciencias políticas, además de que con sus perfiles abonan a la pluralidad, eficacia y profesionalismo del 
comité. José Eugenio Plascencia Zarazúa, consejero presidente de la comisión transitoria, reconoció la labor 
realizada por la dirección de tecnologías de la información durante casi cinco meses con el objetivo de 
elaborar la propuesta del comité, el cual será de apoyo para la implementación del PREP. Además, recordó a 
los partidos políticos la importancia de que designen a representantes técnicos para dar seguimiento a los 
trabajos que se realicen, en el marco del arranque del proceso. En tanto, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, 
consejero electoral, consideró que la experiencia obtenida en procesos electorales anteriores y la 
incorporación de María Ángela Magdalena Jiménez, dan garantía de contar con una integración sólida de 
dicho comité.  En la sesión estuvieron presentes Juan Ulises Hernández Castro, secretario ejecutivo del IEEQ; 
Raúl Islas Matadamas, director de tecnologías de la información; Lucero Lugo Camacho, secretaria técnica, 
así como Jorge Alberto Llamas Blanco, José Fernando Ramos Gutiérrez y Concepción Herrera Martínez, 
representantes de los partidos Movimiento Ciudadano (MC), del Trabajo (PT) y Querétaro Seguro, 
respectivamente. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/aprueban-comision-del-prep-para-proceso-electoral-
10710753.html 
 
DENUNCIAS 
 
TRAS COMPARECENCIA ANTE EL CONGRESO, SE DECIDIRÁ RUMBO POLÍTICO DE MURGUÍA 
Será después de las comparecencias ante el Congreso local, que se realizarán durante septiembre, cuando la 
secretaria de Gobierno del estado de Querétaro, Guadalupe Murguía Gutiérrez, defina su rumbo político para 
el 2024. En entrevista, la funcionaria estatal refirió que el gobernador Mauricio Kuri González señaló que 
quienes tuvieran aspiraciones debían dejar el cargo en septiembre. “No he platicado con el gobernador, no 
nos ha dado línea en cuanto a eso. Él había comentado que, en septiembre, quienes tuvieran alguna 
aspiración, tenían que separarse de su cargo”. Sostuvo que, una vez que se realicen las comparecencias por el 
segundo Informe de gobierno de Kuri González, se detallará cómo deberá prepararse, en caso de que se 
decida que contenderá por algún cargo. “Lo cierto es que en septiembre vienen las comparecencias, espero ir 
a rendir cuentas de la glosa del informe y que ya nos diga el gobernador, si es que participo, cuándo nos 
tenemos que preparar”. En cuanto a las dos denuncias presentadas ante el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ) en su contra por presuntos actos anticipados de campaña, Guadalupe Murguía 
Gutiérrez refirió que ya dio contestación a estas. Detalló que una de las quejas fue por un evento de mujeres 
en el que participó y la otra por la presencia de espectaculares con su imagen. “Contestar que no se trató de 
actos anticipados de campaña, toda vez que no hubo una promoción personalizada para el voto ni para una 
actividad en concreto, ni de manera expresa ni de manera, digamos, simulada”. En otro tema, Murguía 
Gutiérrez apuntó que todavía no tiene información acerca de la desaparición de una estudiante de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ); esto, luego de que este sábado la universidad difundiera, a 
través de sus redes sociales, la ficha de una joven de 22 años que aparentemente no ha sido localizada desde 
el 15 de septiembre. “Sí vi esto y siempre que sucede algo así, nos preocupa. Vamos a estar al pendiente”. 
 
https://www.codigoqro.mx/featured/2023/09/18/tras-comparecencia-ante-el-congreso-se-decidira-
rumbo-politico-de-murguia/ 
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PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
 
QUERÉTARO SUMARÁ CON SEGURIDAD A PROCESO ELECTORAL 2024 
Gobierno del Estado de Querétaro dará todo el apoyo a las instituciones electorales para que los procesos 
constitucionales de 2024 se desarrollen en paz y con seguridad, esto lo garantizó Mauricio Kuri González 
quien dijo ya sostuvo encuentros con los representantes del INE y del IEEQ. Ante la cercanía del proceso 
electoral el mandatario reiteró que quienes forman parte de su gabinete y tienen aspiraciones políticas, 
deben seguir enfocados en el trabajo de Gobierno del Estado para que, llegados los tiempos, puedan 
separarse del cargo y atender sus proyectos personales. Al hablar sobre la Reforma Electoral que se impulsa 
para el estado de Querétaro consideró que uno de los puntos más valiosos es el vinculado con la paridad de 
género y con el que se abrirán más espacios para las próximas servidoras públicas. “Tienen que hacer su 
mejor trabajo desde sus puestos, ahorita todos (los secretarios) deben estar enfocados en el informe que es 
el 30 de septiembre y en dar resultados. En cuanto a la Reforma Electoral tuve una visita con la delegada del 
INE y la presidenta del IEEQ para exponer que ya está por iniciar el período electoral y tendrán todo el 
apoyo por parte de Gobierno del Estado (…) yo creo que lo que destaca es la paridad de género lo que 
garantiza que habrá mujeres en los lugares más importantes en lo referente a rendimiento electoral”. 
Finalmente al hablar sobre su informe de actividades el mandatario recordó que si bien Querétaro tiene 
importantes retos, estos son equiparables a los avances que también se han tenido. Recordó que nuestra 
entidad está en 1er lugar como Gobierno con ausencia de corrupción, también destacó en primera posición 
dentro del World Justice Project y en las evaluaciones del IMCO se encuentra en los primeros lugares de 
competitividad. 
 
https://amanecerqro.com.mx/2023/09/18/queretaro-sumara-con-seguridad-a-proceso-electoral-2024/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
KURI EXHORTA A XÓCHITL Y A CLAUDIA A NO DIVIDIR 
El gobernador Mauricio Kuri exhortó a las precandidatas presidenciales, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum, 
instándolas a no profundizar la división y polarización que actualmente prevalece en México. Kuri expresó 
su deseo de que tanto Gálvez Ruiz como Sheinbaum Pardo pudieran encontrar en Querétaro un modelo a 
seguir para el país, en términos de participación ciudadana y respeto a las instituciones. (Expreso Qro.) 
 
“SI VAMOS UNIDOS, NADIE NOS GANA”: MAURICIO KURI 
Este lunes se llevó a cabo la reunión del Sistema PAN encabezada por el primer panista del estado, el 
gobernador Mauricio Kuri y el secretario general, Claudio Sinecio. El mandatario señaló que siempre existen 
áreas de oportunidad y se tiene que seguir trabajando en toda la entidad para ganar en las elecciones del 
2024. “ Me gustó lo que dijo Claudio que estas elecciones son las más importantes y que con unidad dentro 
del partido es como las vamos a ganar, pero sí tenemos todos que ponernos a trabajar para lograr esto”. (N 
3) 
 
PAN QUERÉTARO, UNIDO RUMBO A 2024: KURI 
La tarde de este lunes, se llevó a cabo la reunión del Sistema PAN encabezada por el gobernador del estado 
de Querétaro, Mauricio Kuri González; y el secretario general del Comité Directivo Estatal del Partido Acción 
Nacional (PAN), Claudio Sinecio Flores. El mandatario estatal señaló que siempre existen áreas de 
oportunidad y se tiene que seguir trabajando en toda la entidad para ganar en las elecciones de 2024. “Me 
gustó lo que dijo Claudio que estas elecciones son la más importantes y que con unidad dentro del partido es 
como las vamos a ganar, pero si tenemos todos que ponernos a trabajar para lograr esto”, mencionó. (CQRO) 
 
EL PAN CELEBRA 84 AÑOS DE SU FUNDACIÓN EN QUERÉTARO 
A 84 años de la fundación del Partido Acción Nacional, la vigencia de principios sigue más viva que nunca 
para darle a México el cambio verdadero que necesita. Lo anterior, fue parte de las reflexiones que se 
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expresaron en la reunión estatal de Estructuras Municipales de Acción Nacional con motivo de la ceremonia 
por el 84 aniversario, que encabezó el secretario general, Claudio Sinecio, con la presencia de los 18 Comités 
Municipales del PAN en Querétaro. (AM 14) 
 
MORENA 
 
DE SALIR EBRARD DE MORENA RESTARÍA PUNTOS A LA DERECHA: MAURICIO RUÍZ  
De salir, Marcelo Ebrard de Morena, no restaría puntos a la cuarta transformación, sino a la derecha, 
consideró Mauricio Ruíz, consejero nacional, quien acusó que el excanciller no hizo una campaña para la 
cuarta transformación sino que fue personalizada. (ADN) 
 
ALCALDESA DE ARROYO SECO NO BUSCARÁ REELECCIÓN 
“No habrá reelección”, aseguró la presidenta municipal de Arroyo Seco, Ofelia del Castillo, al ser cuestionada 
sobre si buscaría repetir en el cargo en 2024. La alcaldesa emanada de Morena, indicó que hay muchos 
proyectos en puerta y personales, por lo que le pone pausa a su carrera política. “Tenemos que cubrir esa 
deuda moral (con la familia), dejamos de lado lo más importante que es la familia, se atiende, pero siempre 
se descuida porque cuando se entrega uno enteramente al servicio público descuida la parte de la familia y la 
parte personal”. Por ello dijo, será la ciudadanía quien determine a la persona que le suceda, ya que hay 
muchos interesados en participar. En tanto, se alista para su informe de actividades que será el 22 de 
septiembre a las 15 horas en la plaza principal. (ADN) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: FORTALECEN LA SEGURIDAD 
Cima nacional y regional de violencia obligan a mantener esquemas de protección, reitera. (DQ principal) 
 
N: RECONOCE ONU LABOR AMBIENTAL  
Estará Querétaro en la Cumbre de Ambición Ambiental: gobernador. (N principal) 
 
AM: PREVALECEN APAGONES POR ABANDONO FEDERAL  

El gobernador aseguró que la ausencia de suministro eléctrico en la zona metropolitana ha ocurrido por falta 

de inversión en el mantenimiento de líneas de distribución.  (AM principal) 

 

EUQ: SE AMORTIGUA LA HUELGA AUTOMOTRIZ DE EU: SEDESU  

Del Prete destaca que industria local cuenta con la ventaja de proveer a diversas armadoras; esperan que 

pronto termine el paro.  (EUQ principal) 

 
CQRO: REPORTA FISCAL DETENCIÓN DE PROBABLES RESPONSABLES DEL HOMICIDIO DE POLICÍAS 
Derivado de 20 cateos que se realizaron este lunes en Querétaro, Corregidora y El Marqués, se detuvo a 
diferentes personas; entre ellas, los dos presuntos responsables del homicidio de dos elementos de la SSPMQ 
el 5 de septiembre. (EUQ principal) 
 
PA: CAEN MATA POLICÍAS   
Detuvo la Fiscalía General del Estado a dos presuntos implicados en la ejecución de agentes el 5 de 
septiembre en Lomas de Casa Blanca.  (CQRO principal) 
 
P: FISCALÍA DETUVO A PARTÍCIPES EN ASESINATO DE DOS POLICÍAS 
Se informó que durante la madrugada del lunes se realizaron al menos 20 cateos en los municipios de 
Corregidora, Querétaro y El Marqués, en los que fueron detenidas varias personas. (P principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
ENCABEZA MAURICIO KURI ENTREGA DE ESCRITURAS Y TÍTULOS DE PROPIEDAD A FAMILIAS 
QUERETANAS 
En Querétaro seguiremos trabajando juntos para asegurar un estado con hogares estables y comunidades 
más sólidas, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, al encabezar la entrega de 109 escrituras públicas y 10 
títulos de propiedad a familias de San Juan del Río y Tequisquiapan, un esfuerzo conjunto entre las 
administraciones estatal, municipales y el Instituto Nacional del Suelo Sustentable. (N 7, AMSJR 1 y 2) 
 
OBRAS AMINORAN RIESGOS EN SAN JUAN DEL RÍO: MAURICIO KURI 
Después de que este domingo cayera una fuerte tormenta en el municipio de San Juan del Río, y tras la 
preocupación que surgió por parte de los vecinos de Bosques de San Juan, al subir el nivel del agua, el 
gobernador Mauricio Kuri manifestó que se mantiene atento a cualquier situación que pudiera ponerlos en 
riesgo. (NSJR 1 y 4) 
 
PRIORIDAD EN EL PRESUPUESTO 2024 SERÁ PARA SEGURIDAD, MOVILIDAD Y OBRA SOCIAL: 
MAURICIO KURI 
En su visita al municipio de San Juan del Río, el gobernador Mauricio Kuri fue cuestionado respecto a si ya 
está analizando el presupuesto para el 2024, a lo que el mandatario señaló que se tiene prioridad en 
seguridad, movilidad y obra social. (DQ 5) 
 
GOBIERNO DEL ESTADO ESPERA DE LA FEDERACIÓN 900 MDP PROMETIDOS PARA PASEO CINCO DE 
FEBRERO  
Ante el arranque del análisis del paquete presupuestal 2024 de la federación, el gobernador Mauricio Kuri 
manifestó que espera que a la entidad le lleguen no solo los recursos que le corresponden de las 
participaciones, también recursos extraordinarios que en los últimos años han sido recortados. Consideró 
importante que, en el presupuesto federal, por lo menos, se etiqueten los 900 mdp que el gobierno federal se 
comprometió entregar a Querétaro para la obra de Paseo Cinco de Febrero. (CQRO 3) 
 
QUERÉTARO ESPERA NO TENER RECORTES PRESUPUESTALES FEDERALES PARA EL 2024 
El gobernador Mauricio Kuri indicó que se espera no tener recortes presupuestales del gobierno federal para 
el 2024. Esto luego de que ya comenzó el análisis del Paquete Fiscal del 2024 en la Cámara de Diputados. 
Recalcó que se espera que no haya más recortes y se puedan obtener más recursos extraordinarios. (RTQ) 
 
QUERÉTARO CELEBRA CINCO AÑOS DE EXCELENCIA POLICIAL CON EL CECEQ 
Durante la conmemoración del quinto aniversario del Centro de Evaluación y Confianza del estado, el 
gobernador Mauricio Kuri resaltó la notoria trayectoria de la institución, que durante cuatro años 
consecutivos ha logrado mantener una certificación policial única al 100% en México. (N 3, AM 3) 
 
“NO VAMOS A PERMITIR ESTE TIPO DE SITUACIONES”: KURI, TRAS LA DETENCIÓN DE PRESUNTOS 
HOMICIDAS DE POLICÍAS CAPITALINOS 
Después de la detención de los presuntos responsables del homicidio de los policías municipales de 
Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri señaló y felicitó a la Fiscalía General del Estado. Precisó que 
Querétaro no está exento de que ocurran este tipo de hechos; sin embargo, afirmó que cuentan con una 
fiscalía de primer nivel en la cual estaba seguro de que los responsables serían detenidos. (N 3, PA 1 y 4) 
 
SOLICITÓ SEDENA AL GOBIERNO DE QUERÉTARO APOYO CON DRONES PARA VIGILAR DUCTOS DE 
PEMEX 
Respecto a las tomas clandestinas localizadas en el municipio de San Juan del Río, el gobernador Mauricio 
Kuri informó que la Secretaría de Defensa Nacional ha solicitado apoyo con drones para vigilar diversos 
puntos, asegurando que se les brindará el respaldo necesario. (ESSJR 5) 
 
 



MARTES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 6 

MAURICIO KURI NO QUIERE QUE EL ANTIGUO HOSPITAL SE VENDA  
El gobernador Mauricio Kuri indicó que está en contra de que el antiguo Hospital General sea vendido. “No 
tengo ninguna intención de que sea vendido, habrá que ver cuál será la mejor opción, lo hablaré con la 
Secretaría de Salud”, dijo. Afirmó que estarán haciendo uso del edificio y descartan incluso donarlo a la 
Universidad Autónoma de Querétaro. (DQ 5, PA 1 y 10) 
 
USO DE QROBÚS, AÚN POR DEBAJO DEL PROMEDIO PREPANDEMIA: KURI 
El número de usuarios del sistema del transporte público en el estado aún no recupera los niveles que se 
registraban previo a la pandemia de covid-19, reveló el gobernador Mauricio Kuri. (P 4) 
 
PORRA DEL PUEBLA NO ENTRÓ AL ESTADIO CORREGIDORA POR INSTRUCCIONES DEL FMF, AFIRMA 
KURI 
El gobernador Mauricio Kuri señaló que no se permitirá la entrada al estadio Corregidora a los grupos de 
animación. Esto porque en el encuentro de Gallos Blancos el pasado domingo, las autoridades impidieron la 
entrada de la porra de Puebla al estadio. (EUQ 2) 
 
ES QUERÉTARO LÍDER EN POLÍTICAS PÚBLICAS DIRIGIDAS EN ATENDER EL CAMBIO CLIMÁTICO: 
GOBERNADOR 
El gobernador Mauricio Kuri anunció en el foro de diálogo Contigo Informamos que, derivado de las buenas 
prácticas implementadas por la administración estatal a su cargo en materia de políticas públicas orientadas 
en atender el cambio climático y que contribuyen a conservar la calidad de vida de los ciudadanos, Querétaro 
fue invitado a participar en la Semana del Clima que se realiza en la ciudad de Nueva York, donde líderes 
empresariales impulsan la transición y aceleran la descarbonización. (N 2, AM 5) 
 
HUELGA AFECTARÍA SI SE PROLONGA MÁS TIEMPO 
La administración estatal queretana tiene estimado que el impacto de la huelga del sindicato del sector 
automotriz estadounidense afecte a la planta fabril local del ramo sólo en caso de prolongarse más de tres 
semanas. (...) Al respecto, el gobernador Mauricio Kuri señaló que la dispersión de la proveeduría local hacia 
mercados de Europa y Asia amortiguará de manera temporal el impacto de la huelga, ya que el problema se 
focaliza exclusivamente en tres plantas de empresas estadounidenses. (...) (DQ 3) 
 
CONSOLIDAN REGISTRÓ PARA AYUDA ESCOLAR 
La Secretaría de Bienestar abrirá su convocatoria para la entrega de las becas Benito Juárez para los 
estudiantes del nivel educativo básico en el municipio de San Juan del Río para el ciclo escolar 2023-2024. 
De acuerdo con el coordinador municipal de programas para el desarrollo, Miguel Gil, la apertura de la 
convocatoria se realizará del 18 al 23 de septiembre. (ESSJR 5) 

 

PODER LEGISLATIVO 
 
GRACIELA JUÁREZ RECIBIRÁ INFORME DE KURI 
La presidencia de la Mesa Directiva de la Legislatura se extenderá cinco días con el objetivo de que la 
diputada Graciela Juárez sea quien reciba el informe del gobernador Mauricio Kuri. La legisladora priista 
comentó que esto se debe a una petición que realizó el mismo gobernador, por lo que además le tocará 
recibir el informe de la magistrada presidenta del Poder Judicial, Mariela Ponce. (CQRO 2, DQ, ALERTA QRO, 
CODIGO QRO) 
 
“CHELA” JUÁREZ NO QUIERE IRSE 
La intención de la priista Graciela Juárez de ser quien responda al informe del gobernador, que significa 
ampliar cinco días su permanencia en la presidencia de la Legislatura, abrió un nuevo frente de controversia 
entre los aliados del FAM, PRI y PAN, ya que los panistas se oponen a ello y han propuesto al diputado de su 
bancada, Gerardo Ángeles, para que sea quien represente al Poder Legislativo a partir del próximo 26 de 
septiembre. (DQ, 9) 
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DESCENTRALIZARÍAN DE SSC LA COMISIÓN DE VÍCTIMAS 
No se ha descartado la descentralización de la Comisión Estatal de Atención a Víctimas, dio a conocer 
Guillermo Vega, diputado local del PAN, quien ha sostenido acercamientos para actualizar la Ley para 
Prevenir, Investigar, Sancionar y Reparar la Desaparición de Personas del estado. Externó que en caso de 
contar con argumentos sólidos se realizará la propuesta de modificación, previo a escuchar la opinión del 
titular de Seguridad Ciudadana, para posteriormente dialogar entre los legisladores en caso de acreditar que 
es la mejor propuesta. (DQ 9) 
  

MUNICIPIOS 
 
NI ROLLOS, NI CHOROS; RESULTADOS: NAVA, PREVIO A SU QUINTO INFORME  
Es Luis Nava, el presidente municipal de Querétaro que, hace un balance de lo alcanzado en dos mandatos y 
resume cinco años de administración con un: 'aquí estamos, dando resultados. (P 3) 
 
PRESENTAN QUINTO INFORME DE GOBIERNO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO A TRAVÉS DE 
REALIDAD VIRTUAL 
Como parte de su quinto informe de gobierno, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava y la 
presidenta del Patronato Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, acudieron a la comunidad de La Solana 
en Santa Rosa Jáuregui, para convivir con las mujeres voluntarias y las beneficiarias de los talleres de 
capacitación del Sistema Municipal DIF. (N 1 y 4) 
 
HASTA DOS MICRO INFORMES DARÁ NAVA AL DÍA ESTA SEMANA 
Hasta dos eventos diarios para informar los logros de la administración municipal de Querétaro, realizará el 
edil Luis Nava durante la semana y el domingo 24 entregará el documento y el 26 será un evento más grande 
en el Teatro Metropolitano. (EUQ 6) 
 
CELEBRÓ EL EMPODERAMIENTO Y NUEVAS ALTERNATIVAS DE DESARROLLO PARA MÁS DE 10 MIL 
MUJERES. 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y Presidenta del Patronato del 
Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, acompañaron a mujeres del programa Con Ellas a una clase de 
baile que forma parte de sus múltiples actividades y talleres, y donde el alcalde aprovechó para platicarles 
los resultados de cinco años al frente de la administración en el que resalta este programa que brinda 
herramientas a las mujeres para mejorar su calidad de vida y la de sus familias. (N 4) 
 
MEJÍA DARÁ INFORME DE PUERTA EN PUERTA 
El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía, dio a conocer que de manera distinta rendirá su 
informe de gobierno 2023, a fin de que la ciudadanía conozca de las obras y acciones realizadas durante su 
administración. (ESSJR 1 y 7) 
 
CORREGIDORA USARÁ EN POLICÍA NUEVA TECNOLOGÍA AUDIOVISUAL 
El municipio de Corregidora encabezado por Roberto Sosa, en colaboración con la empresa de seguridad 
Axon, anunció que adquirió 103 cámaras Axon Body 3 para el uso de sus fuerzas policiales, para reforzar el 
equipamiento, actualizar las herramientas operativas y mejorar la plataforma tecnológica de su Policía 
Municipal. (AM 4) 
 
LIQUIDA ANTONIO MEJÍA DEUDA MUNICIPAL DE TX 
El presidente municipal de Tequisquiapan Antonio Mejía informó que desde hace aproximadamente mes y 
medio, se logró liquidar la deuda municipal que le fue heredada, y que ahora él la entregará a la próxima 
administración en ceros. (NSJR 1 y 4) 
 
VA EDIL POR 2024 LLENO DE OBRAS 
En el marco de su segundo Informe de Gobierno, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto 
Cabrera, afirmó que el 2024 será un año lleno de obras para el municipio, gracias a la disciplina financiera 
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que se aplicó en su administración desde 2022, además resaltó que el municipio escaló dos posiciones en las 
calificaciones crediticias de Fitch Ratings, hecho que calificó como histórico. (ESSJR 1 y 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ESTADO AVANZA EN PAZ: RECTORA 
La rectora de la UAQ, Teresa García destacó el reconocimiento del Instituto por la Economía y la Paz, que 
ubicó al estado de Querétaro como una de las entidades en las que más acciones positivas por la paz se han 
llevado a cabo. (DQ 11) 
 
CARECE ESTADO DE PLAN DE EMERGENCIA: INEGI 
La CEPC no cuenta con un plan de protección civil ni de emergencia, de acuerdo con el INEGI; su 
coordinador, Javier Amaya, informó que se encuentran en proceso de cumplir con los requisitos. A propósito 
del Día Nacional de Protección Civil este 19 de septiembre, la Ley General de Protección Civil señala que 
deben disponer de instrumentos para la organización y planeación de sus funciones, de los cuales Querétaro 
tiene sólo uno. Cuenta con un Atlas de Riesgos; sin embargo, carece de un plan o programa de protección 
civil, y un plan de emergencia o de contingencia. (DQ 11) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
San Juan. Hoy será el segundo informe de gobierno de Roberto Cabrera Valencia. El alcalde de San Juan del 
Río destacará el fortalecimiento de las finanzas municipales alcanzado este año y por eso el 2024 será de 
inversiones sin precedentes. Aunque el pronóstico de cierre del 2023 es de solidez en las arcas sanjuanenses, 
no dejará de buscar que los morosos paguen el predial para dejar una cuenta fortalecida al inicio del 
próximo año. Ocurrencia. En la recta final como presidenta de la 60 Legislatura, a la priista Graciela Juárez 
se le antojó revivir la hora de las complacencias y pedir que le den 5 días más en el cargo para cumplir el 
sueño de toda su carrera política, que es contestar el informe al gobernador Mauricio González, conmover 
con sus dotes retóricos y ¡pum…! ser candidata de la alianza PRIAN en Pedro Escobedo. Novata. Todo bien, 
excepto que “Chela” Juárez olvidó hacer política y “planchar” sus planes, antes de hacer la petición, con el 
coordinador panista Guillermo Vega. Que alguien le explique. (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q / FESTEJOS 
Por Adán Olvera 
Muchos aficionados al fútbol critican la cero tolerancia de las autoridades en torno a los encuentros del 
equipo local Gallos Blancos. El fin de semana los aficionados de Puebla no pudieron llegar al estadio 
Corregidora de Querétaro ante la presencia de la Policía Estatal, que los conminó “amablemente” a regresar 
a su lugar de origen; el argumento de los aficionados poblanos es que se trataba de familias con ganas de 
disfrutar de un encuentro de futbol sin ocasionar problemas. Lo cierto es que la Federación Mexicana de 
Futbol no quiere problemas en los estadios de México y, sobre todo, el recuerdo de los terribles hechos del 
pasado 5 de marzo del 2022 en el estadio Corregidora. Pocos quieren recordar que el equipo local casi es 
desafiliado, que se tuvo que jugar sin público, que la directiva fue despedida y que los antiguos dueños 
tomaron el control de un equipo que será poco rentable. Al interior del estadio, ahora que se permite la 
entrada de público y de aficionados, las medidas son muy duras y hasta los festejos efusivos son observados 
por la autoridad en las gradas del Corregidora. El 5M cambió la forma cómo se vivirá la pasión del balompié 
en Querétaro, las cosas nunca volverán a lo que eran y esto traerá mucha molestia de los aficionados al 
fútbol en la entidad. Los aficionados de Querétaro no podrán disfrutar como antes en encuentro de futbol y 
esta semana, nuevamente, veremos un fuerte operativo y medidas muy duras para evitar que los aficionados 
del Club América causen riñas con su contraparte queretana, y es que hay historia violenta y triste con las 
Águilas del América. Ya nada será igual y les cuesta trabajo procesar a muchos; claro que no es justo, pero 
eso es la consecuencia de algo que nunca debió suceder. DE REBOTE. Todo parece indicar que el 
nerviosismo por el reparto de candidaturas dentro del Partido Acción Nacional se va a alargar. No quieren 
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los dirigentes y el gran elector que los candidatos sean destapados con tanta anticipación y que lleguen 
cansados en su figura a la elección del año entrante. (DQ, ESSJ) 
 
JUNTOS POR LA EDUCACIÓN | PROMOVIENDO LA PAZ: UN COMPROMISO CON LA EDUCACIÓN DE 
QUERÉTARO 
Por Martha Elena Soto  
El 21 de septiembre el mundo se une para conmemorar el Día Internacional de la Paz, que sirve como un 
momento de reflexión respecto a la importancia de promover la armonía, la convivencia pacífica, la 
tolerancia y el respeto entre las naciones y las comunidades. Es importante señalar que la paz no es 
simplemente la ausencia de conflictos, sino un estado de bienestar en el que los individuos y las 
comunidades pueden prosperar. Para lograrlo, es esencial comenzar desde el ámbito educativo, inculcando 
valores de respeto, tolerancia, empatía y diálogo desde temprana edad, y son precisamente las escuelas 
semilleros de futuros ciudadanos, por lo que debemos asegurarnos de que sean espacios donde se cultive la 
cultura de la paz. En este contexto, el sistema educativo del estado de Querétaro está comprometido en la 
formación de ciudadanos conscientes, fomentando la resolución pacífica de conflictos, el respeto a la 
diversidad cultural y la promoción de valores que fortalezcan la convivencia armónica. Además, 
incentivamos la participación de nuestros estudiantes en proyectos comunitarios que fortalezcan los valores. 
Uno de los pilares de esta iniciativa es la educación para la paz, que busca equipar a nuestros jóvenes con las 
habilidades necesarias para ser agentes de cambio positivo en sus comunidades; esto incluye el fomento de 
la resiliencia emocional, la mediación de conflictos y el pensamiento crítico: queremos que nuestros 
estudiantes sean capaces de enfrentar los desafíos de la vida cotidiana con soluciones pacíficas y empáticas. 
De hecho, en Querétaro trabajamos de la mano con organizaciones civiles, instituciones gubernamentales y 
la sociedad en general para fortalecer nuestras estrategias de promoción de la paz. La paz no es un logro 
individual, sino un esfuerzo colectivo, es una tarea que tenemos que hacer sociedad y gobierno. Por ello, los 
invitamos a unirse a esta causa, a comprometerse y a ser agentes activos de cambio en sus comunidades. 
Juntos, podemos construir un estado de Querétaro en el que la paz sea una realidad, un lugar en el que todos 
podamos vivir sin miedo, en armonía y prosperidad. Desde la Secretaría de Educación del Estado de 
Querétaro nos enorgullece el esfuerzo que se realiza desde todas las instituciones junto con las y los 
queretanos para lograr un futuro más pacífico y esperanzador. La paz es un derecho fundamental de todos, y 
contigo, juntos, podemos llevarlo al siguiente nivel. (DQ, ESSJ) 
 
QUERÉTARO ES TRANSFORMACIÓN EDUCACIÓN CON CONCIENCIA SOCIAL  
Por Juan José Jiménez  
Hoy en día ha crecido la demanda por un sistema educativo que se ajuste a las necesidades de la sociedad 
actual, tomando en cuenta la diversidad humana que integra la misma, así como sus múltiples formas de 
expresión y desarrollo. El éxito de un sistema educativo de esta naturaleza implica que, de igual manera, se 
creen los medios para fomentar una cultura de la paz. A través de una cultura de la paz, se promueven los 
valores, actitudes y comportamientos que favorecen la no violencia y el respeto a los derechos humanos; 
mediante el impulso de la tolerancia, solidaridad y empatía. Querétaro puede considerarse un estado con 
índices de criminalidad moderados, sin embargo en los últimos años se han registrado hechos de violencia 
incentivados por la falta de respeto y tolerancia entre las personas, como: lo actos de violencia suscitados en 
el estadio Corregidora en el 2022, las agresiones entre conductores debido al estrés vial o el daño físico y 
emocional que han experimentado las y los jóvenes de comunidades indígenas al interior de las escuelas; 
esto solo por mencionar algunos acontecimientos. Este tipo de acciones evidencian la falta de conciencia y 
empatía en nuestra sociedad, por lo que sí queremos vivir en una sociedad armónica, debemos analizar las 
causas y generar estrategias para combatir la violencia; una clara opción es la restructuración del sistema 
educativo que está formando a las nuevas generaciones, para que el respeto se haga costumbre al interior de 
las escuelas y se reproduzca en todos los entornos sociales de los cuales sean partícipes nuestros jóvenes. 
Por tanto, he presentado una iniciativa de reforma a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de 
Querétaro, para que en la educación que imparta el Estado se promueva la cultura de la paz, generando una 
conciencia de respeto y libertad ideológica, de expresión y de identidad garantizando así el pleno desarrollo 
humano. Formar parte del progreso es un derecho para todas y todos. (ESSJ) 
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ASTERISCOS 
Promesas de campaña de Roberto Cabrera. El alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera, rinde hoy su 
segundo informe de actividades. En 23 meses de gestión, el edil sanjuanense ha cumplido cuatro de las 33 
promesas que hizo en campaña a los ciudadanos de su municipio y de los que hay registro en 
amqueretaro.com y sonperfiles.com. De acuerdo con el Monitor de Promesas de Campaña 2021 de AD 
comunicaciones, la Administración de Roberto Cabrera tiene ocho promesas en proceso y existen otras 25 
promesas pendientes por cumplir. Cumplirán plazo. Paseo Cinco de Febrero estará terminado en diciembre 
como se estableció en el calendario de obra, aseguró el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, 
Fernando González, quien anunció que se tiene un 75% de avance y se han comenzado a liberar algunas 
secciones de la vialidad para permitir un mayor flujo vehicular, aunque esto no ha despresurizado el 
congestionamiento vehicular. Este mismo mes, antes del informe del gobernador, estarán listas las siete 
estaciones para el transporte público. Ese es el compromiso. Unidos. Los panistas queretanos celebraron el 
84 aniversario de la fundación de su partido con una reunión entre comités municipales y estructuras del 
blanquiazul. El orador principal fue el senador Alfredo Botello, quien aprovechó la ocasión para llamar a sus 
correligionarios a una reflexión: permanecer unidos para enfrentar el proceso electoral del 2024, con el 
antecedente de que la división les ha propinado fracasos y la experiencia les dicta que la fórmula es 
mantenerse congruentes con sus ideales y principios. ¿Le harán caso?. (AM)  
 
BAJO RESERVA 
A echarse la bolita. El problema de los cortes de energía eléctrica en diversas zonas de la capital del estado 
ha hecho que la gente ya esté muy enojada. Nos dicen que, en reuniones del gobierno estatal y la 
representación en la entidad de la CFE, en un primer encuentro la comisión aseguraba que los cortes se 
originaban por actos vandálicos, o sea, se robaban el cableado, ahora el gobernador queretano, Mauricio 
Kuri, señala que el problema es de la CFE, pues no hay mantenimiento en sus instalaciones, lo que causa un 
sobrecalentamiento en la infraestructura. Pues será melón o será sandía, pero la gente ya demanda que se 
arregle eso porque si no les van a cobrar los electrodomésticos que ya se han echado a perder con los cortes 
de luz. A título personal. El fiscal estatal, Alejandro Echeverría, dijo el pasado sábado que el caso del doble 
homicidio de los policías municipales ya era un asunto a título personal y que cómo fuera darían con los 
responsables. Y tal parece que cuando el fiscal se lo toma a pecho, o salen las cosas, o salen. Lo cierto es que a 
unas cuantas horas de esta , se realizaron 20 cateos y varias detenciones en la madrugada del lunes de 
personas que presuntamente están involucradas en estos hechos. Ahora esperemos que toda esta 
investigación dé con los autores materiales e intelectuales y la FGR emita información. (EUQ) 
 
HAY GOBIERNOS QUE   QUIEREN VER ARDER A QUERÉTARO 
Por Víctor López Jaramillo  
Hay hombres que solo quieren ver el mundo", dice una popular frase de Batman. Esto me hace pensar de 
inmediato en el gobernador Mauricio Kuri, quien en dos años de gobierno se ha empeñado en hacer arder 
Querétaro como si fuera el Nerón del Bajío, que disfruta al ver cómo nuestra querida ciudad se incendia 
política y socialmente. Derrochando su bono democrático, comenzó con un nuevo impuesto que 
inmediatamente generó malestar entre la población, obligando a desembolsar dinero extra por unas nuevas 
placas que, según él, servirían para el presupuesto de seguridad pública. Sin embargo, ni siquiera ha logrado 
mejorar la seguridad pública y las placas, que tienen apenas un año, ya empiezan a despintarse, al igual que 
su gobierno. Y así, Querétaro continuó ardiendo con la trifulca en el Estadio Corregidora el 5 de marzo, 
cuando la violencia secuestró el futbol. Un mes después, dos funcionarios estatales fueron dados de baja, 
pero el golpe a la administración ya estaba hecho. En serio, parece que al gobernador le complace ver arder 
Querétaro. Ahí está la represión a la pacífica y minúscula protesta por la ley de aguas, que, según sus 
detractores, abría paso a la privatización del líquido. A esto se suma la otra represión en Escolásticas, 
también relacionada con el acceso al agua potable. Pero lo que realmente hizo arder a Querétaro con 
intensidad fue su magna obra faraónica de Paseo 5 de Febrero, Orgulloso de dejar su huella en la historia a 
través del concreto, el gobernador decidió demoler toda la avenida 5 de Febrero, una de las principales 
arterias de la ciudad, para construir una nueva, más bonita y, según él, funcional. Pero ¿qué sucede cuando 
una arteria se obstruye? Pues... un infarto. Y Querétaro padece un infarto con una arteria taponada, pero eso 
sí, bonita. (...) (EUQ 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Posponen anuncio de movilidad por viaje del gobernador. Que el gobernador del estado Mauricio Kuri 
refirió que el anuncio que daría esta semana en materia de movilidad se pospuso, ya que acudirá a la Cumbre 
sobre la Ambición Climática de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), que se efectuará en Nueva 
York, evento al que, dijo, acudirá en compañía del titular de la Sedesu, Marco Del Prete Tercero. Indicó que 
partirá este martes y regresará al estado el jueves. Querétaro, la entidad con más acciones positivas por 
la paz en 2022: rectora. Que, en el marco del Día Internacional de la Paz, que se conmemora este 21 de 
septiembre, la rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Teresa García Gasca, destacó que 
Querétaro se ubica entre los estados que más acciones positivas ha realizado por la paz en 2022, de acuerdo 
con el Índice de Paz en México del Instituto por la Economía y la Paz (IEP); esto, a pesar de ubicarse en el 
lugar 16 de la media nacional, al reflejar un deterioro en este rubro. La rectora explicó que la entidad fue el 
estado con más paz positiva en el país, por la implementación de estrategias para buscar mecanismos de paz, 
con base en diversos indicadores, como el buen funcionamiento del gobierno, distribución equitativa de los 
recursos, libre flujo de información, buenas relaciones con los vecinos, altos niveles de capital humano, 
aceptación de los derechos de los demás, bajos niveles de corrupción y buen funcionamiento del gobierno. Y 
explicó que la paz en México, durante 2022, mejoró en 0.9 por ciento, aunque la tasa de homicidios en el país 
sigue siendo alta, con 24.5 muertes por cada 100 mil habitantes, lo que se traduce en 32 mil víctimas, es 
decir, aproximadamente 87 homicidios por día. Dijo que los cinco estados más pacíficos son Yucatán, 
Tlaxcala, Chiapas, Tamaulipas y Nayarit; en contraparte, se ubican Morelos, Guanajuato, Baja California, 
Zacatecas y Colima. Agradece UAQ al Colegio Médico propuesta sobre antiguo Hospital General. Por 
cierto que la UAQ, por otro lado, a través de un comunicado, les agradeció al Colegio Médico de Querétaro y a 
su director, Rodrigo Miguel González Sánchez, por externar su confianza en la institución para que reciba la 
donación de las instalaciones del antiguo Hospital General para crear en su lugar un hospital universitario, 
con el fin de generar un espacio en donde los estudiantes de la Facultad de Medicina puedan aplicar sus 
conocimientos y mejorar su desarrollo profesional bajo la supervisión de docentes en todas las áreas 
clínicas. “Sería un avance importantísimo para la educación superior de Querétaro”, agregó el comunicado. 
Al ser cuestionado sobre esta posibilidad, el gobernador Mauricio Kuri declaró ayer por la mañana: “La idea 
es no venderlo, la idea es hacer algo en temas de salud, en temas educativos o temas de seguridad. Habrá que 
platicarlo con ellos, todavía no tenemos ningún anteproyecto al respecto”. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
Y DE PRONTO un bromista sin cabeza se aparece en nuestra Alameda Hidalgo, eso sí con su maletita, por un 
lado. Como que es muy temprano para empezar con los temas del jalogüin. Apenas vamos saliendo de las 
Fiestas Patrias. ¿A poco no?. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Simulacro de sismo, hoy a las 11. Hoy en el Día Nacional de Protección Civil y en conmemoración de los 
sismos, se tienen programadas algunas actividades, pero especialmente el simulacro de un terremoto de 8 
grados (no se miden) con epicentro en Acapulco, Guerrero y hasta un incendio. Todo esto a las once de la 
mañana. Están avisados. Cooperemos todos para que el procedimiento sea exitoso. Agua de turbión, tengan 
precaución. (PA) 
 
CARRILLERA 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
Tiene otros datos secretario de Morena. Niega Pérez lo que dijo de Juan José Jiménez. Luis Nava sí 
cumplirá su trienio en la Capital. Apoya AMLO a Celia para Judicatura Federal. Manuel Montes contra 
expresidiario en Colón. Bala perdida. En la cultura de los otros datos, el secretario general de Morena en 
Querétaro, Israel Alejandro Pérez Ibarra, exige su derecho de réplica a propósito de una nota publicada ayer 
en la página 11 de este periódico, en la que se refiere al coordinador de sus diputados, Juan José Jiménez, 
como diputado ausente y lo desconoce como consejero estatal del partido. El segundo en la estructura estatal 
del Movimiento Regeneración Nacional lo niega todo “ya que en ninguna parte de la entrevista pude haber 
dicho eso; es un hecho evidente que Juan José sí es consejero estatal”. Y como para probarlo nos envió el 
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“audio íntegro” de la entrevista. Advierto desde el principio que nunca tuvimos duda de la información 
firmada por nuestra colega Gualita Jiménez, periodista con larga trayectoria y reconocimiento profesional, 
pero en cumplimiento de la ley aceptamos publicar su aclaración, que el lector puede encontrar en la edición 
de hoy. Lo cierto. Al audio -supuestamente- íntegro enviado por Pérez Ibarra le falta la parte aludida en la 
publicación de PLAZA DE ARMAS, en donde afirma: “El coordinador Juan José Jiménez está ausente en 
cualquier tipo de relación con el partido. No es consejero estatal, no se presentó en el último consejo estatal 
que tuvimos. Cada vez que hay una sesión, nosotros en la dirigencia (sic) no se tiene la información. No hay 
una coordinación de los diputados con la dirigencia estatal”. Para refrescarle las neuronas al secretario 
general del comité estatal de Morena compartimos hoy la grabación en nuestra página Web. Decía Marco 
Fabio Quintiliano, pedagogo hispanorromano: El que miente necesita tener buena memoria. No es el caso. -
BALA DE PLATA- Comenzamos. En Morena, como en los demás partidos, hay nerviosismo ante las 
próximas definiciones, sobre todo después del errático proceso interno que derivó en la designación de 
Claudia Sheinbaum como coordinadora de los comités de defensa de la cuarta transformación y la 
inconformidad del excanciller Marcelo Ebrard que, sin abandonar el movimiento, ayer formalizó la creación 
de la asociación civil “Camino de México”. Aquí mismo el domingo se reunieron sus simpatizantes, 
encabezados por Santiago Nieto Castillo, claro aspirante a la senaduría, quien anunció el inicio de un 
recorrido, en sus tiempos libres, por los 18 municipios. Mientras tanto, el senador Gilberto Herrera Ruiz 
abrió una casa de la amistad en la Sierra Gorda, acompañado de la dirigente Rufina Benítez, en donde dijo 
que buscarán mantener Arroyo Seco y ganar Jalpan, Landa y Pinal. Se presume que el también ex rector de la 
Universidad Autónoma de Querétaro podría ser postulado como candidato a diputado por el primer distrito 
electoral federal, en esa zona. El tema del Senado ha sido siempre relevante, porque se le tiene como el 
semillero de gobernadores. De ahí surgieron seis de los últimos ocho del estado, si bien la dinámica nacional 
está cambiando y hoy se pone mayor interés en las alcaldías capitalinas. En Querétaro dos expresidentes 
municipales, Manuel González Valle del PAN en 2009 y Roberto Loyola Vera del PRI en 2015, no pudieron 
despachar en la Casa de la Corregidora. El último edil de la capital que llegó directo al gobierno fue Antonio 
Calzada en 1973- ¡Hace 50 años! -BALA DE SALVA- Hoy es distinto. Le decía, tanto que la secretaria general 
y senadora con licencia Guadalupe Murguía Gutiérrez preferiría disputar el Centro Cívico, en donde está 
apuntado el diputado federal Felifer Macías, mientras quieren el escaño Agustín Dorantes y Roberto Sosa, 
todos del PAN. Este columnista ve en esa línea al cuatro veces presidente de El Marqués, Enrique Vega 
Carriles y, aunque dice no querer, al oficial mayor estatal Mario Ramírez Retolaza, junto con el jefe de 
gabinete, Rogelio Vega Vázquez Mellado, los hombres más cercanos al gobernador Mauricio Kuri González. 
Hasta hace unas semanas figuraba en primer lugar el alcalde capitalino Luis Nava Guerrero, el más calificado 
de los presidentes en diversas encuestas nacionales, pero él mismo ha expresado su deseo de concluir el 
trienio. Cabe recordar al último de sus antecesores que lo hizo: Armando Rivera Castillejos (2003-2006). Y 
los que no terminaron: Manuel González Valle, Francisco Domínguez Servién, Roberto Loyola Vera y Marcos 
Aguilar, en busca de otros cargos de elección popular, pero esas son otras historias. En el encuentro con 
medios de este lunes, Mauricio Kuri González comentó que será hasta después de su informe del 30 de 
septiembre, cuando reciba las renuncias de colaboradores para contender por candidaturas, como es el caso 
del secretario particular Josué Guerrero, “Chepe”, que iría por el municipio de Corregidora. El tema dará para 
más. -CABO DE CUARTO- La magistrada. Desde el 10 de diciembre del 2021 está detenida en el Senado la 
elección de la candidata a sustituir a Loretta Ortiz en la Judicatura Federal. Al parecer ya hay consenso en la 
mayoría de Morena y sus aliados para designar a la queretana Celia Maya García, lo que podría ocurrir 
pronto, a pesar de la oposición y hasta del fuego amigo lanzado por el morenista Alejandro Rojas Díaz Durán, 
senador suplente de Ricardo Monreal Ávila. Tiene el aval presidencial. -PUERTA DEL CUARTEL- Sesión 
solemne. La presidenta del Tribunal Superior de Justicia, doctora Mariela Ponce Villa, rendirá su segundo 
informe el miércoles 27 de este mes, a las 17:00 horas, en el Teatro de la República. Gracias por la invitación. 
-FOGONAZO- Colón. Me cuentan que Manuel Montes va fuerte por la reelección en uno de los dos últimos 
bastiones del PRI (el otro es Amealco). En ese municipio de contrastes, sede del Aeropuerto Internacional de 
Querétaro y de algunas de las principales empresas aeronáuticas, anda queriendo regresar el expresidiario y 
dos veces alcalde panista Alejandro Ochoa Valencia, famoso por sus escándalos y borracheras. Nomás que 
ahora iría por Morena. ¡Salucita!. (PA) 
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POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Mauricio Kuri anunció que a partir de hoy viajará a la ciudad de Nueva York, para participar en la Semana 
del Clima, evento al que el estado fue invitado. Nos platican que el evento tiene el objetivo de congregar a 
200 gobiernos locales para discutir medidas contra el cambio climático; además, el estado participará en la 
Cumbre de Ambición Climática. Querétaro es protagonista. Encuestas. Cada vez son más frecuentes las casas 
encuestadoras que difunden sus estudios mediante grupos de WhatsApp. Ayer circuló un ejercicio que 
coloca a Chepe Guerrero, Rafa Montoya, Juan Carlos Espinosa y Ricardo Astudillo como los mejor 
posicionados para el municipio de Corregidora. Nos cuentan que, dependiendo de las alianzas y los acuerdos, 
de estos cuatro saldrán los dos que estarán en competencia por la alcaldía. Preocupación. Pese al 
optimismo a nivel nacional, en tierras queretanas hay voces al interior de los simpatizantes de la llamada 
'cuatroté' que ven con preocupación la falta de cuadros competitivos para la contienda local, lo que complica 
el panorama, pues si bien ven oportunidad de ganar algunos municipios, por desencanto con el PRI o el PAN, 
no tienen con quién competir. Mario Calzada se acercó a Morena, eso es cierto; sin embargo, frente a una 
eventual alianza en el municipio de El Marqués, el exalcalde quiere reaparecer con la playera tricolor, para 
abanderar la causa. Nos cuentan los priistas que en las mediciones internas sí le alcanza para aparecer en la 
boleta, de regidor. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Sin alharacas. Agustín Dorantes, cumple con su deber sin aspavientos ni alharacas, no se exhibe 
innecesariamente, pero sus aportes son fundamentales para quien más lo necesita y eso, es la mejor forma 
de hacer campaña… trabajando (N) 
 
CAMBIO CLIMÁTICO  
El gobernador Mauricio Kuri ha insistido en que Querétaro es un ejemplo de que sí hay otra forma de hacer 
las cosas y un ejemplo de cómo podría ser el país y no es gratuita esta apreciación y muestra de ellos fue lo 
dado a conocer en su programa Café con Kuri, donde se reúne semanalmente con los representantes de los 
medios de comunicación. Ayer se confirmó este hecho, pues mientras el gobierno federal se obstina en el uso 
de combustóleo y los combustibles fósiles, Querétaro es reconocido a nivel internacional por sus políticas 
públicas dirigidas en atender el cambio climático y se le invita a participar en foros mundiales, para analizar 
lo que aquí estamos haciendo para el control de emisiones de CO2 y la descarbonización de la economía. Por 
ello, con la compañía del titular de la SEDESU, Marco del Prete Tercero, se anunció que hoy viajan a Nueva 
York, para participar en la Semana del Clima, donde líderes empresariales impulsan la transición y aceleran 
la descarbonización. El mandatario estatal refrendó que en Querétaro estamos entrándole y buscando la 
mayor inversión recibida en materia energética y que lo hacemos también, buscando de forma amigable con 
el medio ambiente, la movilidad. Con ello refirió también los temas de los Data Centers, del empleo y que en 
Querétaro se está dispuesto a defender a cualquier costo nuestra calidad de vida, que implica seguridad, 
salud, educación, trabajo y desde luego el cuidado del medio ambiente. Marco Del Prete Tercero, quien de 
hecho lleva esta agenda ambiental, precisó los cinco rubros para llegar a una economía circular y que los 
residuos de uno puedan ser los insumos de otros procesos. Destacó que desde gobierno estatal se ha 
trabajado en la creación de la Ley de Cambio Climático, la conformación de la Comisión Estatal de Cambio 
Climático donde se toman acciones a favor del combate al cambio climático, y el lanzamiento del Sello Estatal 
de Bajas Emisiones de Carbono, del cual Querétaro es pionero. Es de destacarse que como resultado de lo 
realizado a favor del medio ambiente, el gobernador Mauricio Kuri, fue invitado por el secretario General de 
la ONU, Antonio Gutiérrez, que organiza la Cumbre de Ambición Climática, que reunirá en Dubái a más de 
200 líderes mundiales y Querétaro se encuentra dentro de los nueve gobiernos subnacionales, es decir que 
no representa al país, sino a una región, en busca de acelerar la toma de decisiones respecto a la disminución 
de los gases efecto invernadero para combatir el cambio climático, donde participará en una mesa redonda 
denominada “La credibilidad importa”, para presentar los resultados de los mecanismos de 
descarbonización recientemente implementados. Esto, pues, nos coloca a nivel internacional, con 
participación de los 200 líderes más importantes en el orbe sobre cambio climático y como un lugar en que 
se demuestra una vez más, que sí hay otra forma de gobernar. (N) 
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EN LA MIRA  
Apagones. Aunque a nivel federal se ha planteado que la CFE ha sido fortalecida de manera institucional y 
presupuestal, pareciera que esto no se ve reflejado en la operatividad del sistema eléctrico. Durante los 
últimos días, en la zona metropolitana de Querétaro han prevalecido los apagones que han derivado en 
manifestaciones de ciudadanos, así como afectaciones en las cadenas productivas de empresas instaladas en 
la región. Por ello, en esta edición le llevamos a usted un panorama sobre este asunto que ha preocupado y 
ocupado a la Administración estatal encabezada por Mauricio Kuri. Un tema sumamente sensible al que se 
le busca dar solución pronta ante las necesidades del Querétaro actual. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
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